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上上放放学学时时汽汽车车尽尽量量绕绕开开学学校校走走吧吧
□邱蕾

偶尔去接送孩子上下学
时，都让我感到有些烦躁，因为
那时正好是交通高峰期，路上
人多车也多。而到了学校所在
的那条路时，也是最烦恼的时
候，因为拥堵得厉害。那条路是
老路，双向两车道，路面本来就
窄，非机动车道上还总是停了
不少车，骑电动车自行车的人
只能和行驶的汽车并行，在很
窄的一条道上摇晃着穿梭而

行，真的比较危险。尤其是很多
学生，都骑着车子，而这个年龄
段的孩子又正处在天不怕地不
怕的阶段，看他们说说笑笑打
打闹闹地结伴骑车，时不时回
头呼朋唤友的情景，真是不由
地让人担心他们的安全。

我也发现一个现象，就是
开车经过的其实有很大比例并
不是接送学生的家长，因为中
学生们很多都是自己骑电动车
往返，也有不少是结伴步行，由
家长接送的其实并不多，且好

多家长是骑电动车而非开车。
所以，我认为学校这条路上之
所以会造成很大的拥堵，主要
还是因为那些社会车辆的存
在。我觉得，他们大可不必非
要在那个高峰时段从学校经
过，小城不大，由学校旁边的
道路通过，即使绕行，也不过
比往常多耗时三二分钟，且邻
近那些道路都是近年来新修
的，平整之外，又比学校那条
路宽阔几倍，即使高峰期也从
来不会出现学校面前那条路

的拥堵盛况。
所以，希望有关方面可以

呼吁一下，社会车辆能尽量避
免在学生上下学高峰期时从学
校门前通过，可以选择早出发
几分钟或者选择从邻近更宽阔
的道路上行驶。这样，也是平衡
道路资源，又能减少交通风险
的发生，给广大学生创造更多
的安全，同时，也能做到彼此不
耽误工夫，都能享受到更多的
畅通顺利。方便自己也方便别
人，这也是件好事。

祭祀先人不在于“烧”多少
清明扫墓是我国的传统

习俗。自古以来，清明祭祀都
会烧冥币，发展至今不少地
区用纸扎成各种电器，有彩
电、冰箱、洗衣机、手机、汽
车、别墅甚至还有丫鬟或保
安。笔者认为，清明扫墓不在
于烧的冥币有多少，而在于
祭拜先人的心，只要心虔诚，
无论哪种方式都是祭祀。

每年清明节前后，各地
因扫墓时燃放鞭炮、烧香、烧
纸而引发多起火灾。因农村
一些墓地地处山林，再加上
春季干燥是火灾高发期，所
以不少地方造成了严重的山
林火灾，损失惨重。祭祀先人
的心情可以理解，但是如果
祭祀是在破坏自然环境、污
染大气的基础上进行，相信
被祭祀的先人也不会心领。

如今的我们已经进入
了科技文明的时代，对于我
国的传统，我们应该取其精

华，弃其糟粕。随着时代发
展，人们应该采用绿色文明
祭祀方式，比如送一束鲜花、
种一棵小树、使用电子鞭炮
等 方 式 。与
此 同 时 ，不
少在海外无
法到场祭奠
的年轻人采
用网上祭奠
的方式向先
人表达哀思
之情。

笔者认
为 ，在 环 境
保护形势越
来越严峻的情况下，这些绿
色文明的祭奠方式可以在全
国推广。这样市民在表达哀
思之情的同时，也做到了低
碳环保，其实清明祭祀先人
不在于你烧了多少冥币、放
了多少鞭炮，而在于你那虔
诚的心。 (蓝薄荷)
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乡村游，别只让

游客吃个“农家饭”

葛绣源河

清明小长假期间，笔
者到章丘市的朱家峪、白
云湖等乡村景区游玩，发
现不少饭店一看见游客
到来，就使劲招呼，“店里
都是新鲜的野菜，还有本
地土鸡，快进来尝尝。”

也有一些游客一到
景点后，不是忙着欣赏景
物，而是首先找个饭店，
点上一些农家菜，就开
吃。吃完后，买点乡村里
的野菜、野味等土特产就
返城。章丘乡村游有点成
了“吃饭游”。

章丘作为山东省乡
村旅游示范县，乡村旅游
已是红红火火，带动了当
地的经济增长，扩大了章
丘的知名度。但也有部分
景区附近的饭馆只注重
经济利益，把吃饭当作旅
游的主题，使乡村游打了
折扣。

笔者认为，要想搞
好、搞活乡村旅游，除了
丰富旅游的内容，想办法
把游客留下来外，当地的
餐饮、接待等部门更应根
据实际，多搞一些民俗表
演、乡村土物展览、趣味
游戏等有意义的活动，让
乡村游名副其实，而不是
搞简单的“吃饭游”。

(葛红普)

倡导文明祭扫还需政府发力
清明节回老家祭扫，本

以为响应媒体的呼吁来一次
文明祭扫，哪知一次自觉的
文明跟风却让人非常头疼。

在从明水城
区 临 走 时 ，
转了十多家
小商店也没
有买到祭扫
的 鲜 花 ，最
后只好买了
一点水果之
类的祭品带
着 ，算 是 完
成了祭扫老
人的心愿。

多年来，每到清明节，呼
吁文明祭扫的声音不绝于
耳，让人们看到了文明祭扫
的好苗头。可是在实际操作
过程中并不让人满意，大多
数人只能是望着媒体上的文
明呼吁而兴叹。在清明节期
间，各个小商店门口摆满黄

纸和金黄色的元宝，却鲜有
摆卖鲜花的，就是想买也买
不到。

前几天和朋友去章丘的
南陵园祭扫，车还没到南陵
园就被公安部门安排督促的
车辆截了下来，不准车辆和
带易燃易爆物品进山。今年
春季少雨，气候干燥，较为容
易着火，笔者对此非常支持，
也做到了积极响应。但是对
文明祭扫来说，只依靠公安
部门的力量，不能解决根本
问题。祭扫者今天不去，不代
表明天不去，如此天天动用
警力，太过于浪费。章丘是全
国有名的县市之一，同时又
是离济南较近的县市，在倡
导文明祭扫方面理应跟上时
代的步伐，拿出切实可行的
措施，倡导纸品换鲜花祭扫，
弘扬新时代的文明祭扫新
风。

（大葱人家）

葛读者来信
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